
Der Oberbürgermeister aacheil

Niederschrift
öffentliche/nichtöffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-

Haaren

1. April 2020

Sitzungstermin: Mittwoch, 11.03.2020

Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr

Sitzungsende: 19:30 Uhr

Ort, Raum: Sitzungssaal des Bürgerzentrums Germanusstraße 34, Aachen-Haaren

Anwesende:
Bezirksbürgermeister und Ratsherr Ferdinand Corsten

Herr Eckhard Finsterer

Ratsfrau Nathalie Koentges

Herr Franz-Josef Kogel

Frau Vanessa Kogel

Frau Dr. Kristin Kronenberg

Herr Hans Günter Kühne

Herr Lars Fetter

Herr Michael Schulz
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Abwesende:
Herr Gerd Einzmann -entschuldigt-

Ratsherr Karl-Heinz Starmanns -entschuldigt-

von der Verwaltung:

als Schriftführer:

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

■1 Eröffnung der Sitzung

2 Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner

3 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren 

vom 12.02.2020 (öffentlicher Teil)
Vorlage: BA 3/0196/WP17

4 Vortrag der Fahrradinitiative "Fahrradfreundliches Haaren"
Vorlage: BA 3/0195/WP17

5 Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren hier: Sachstandbericht 
des FB 61 zum Parkraumangebot im Bereich St. Germanus (es wird mündlich berichtet)

6 Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren 
hier: Entwurfsplanung "Rund um St. Germanus"
Vorlage: FB 61/1293/WP17

7 Straßenbeleuchtungsanlagen - Prioritätenliste 2020 

Vorlage: FB 61/1398/WP17

8 Beantwortung von Anfragen gemäß § 13 Geschäftsordnung

9 Anträge gemäß § 25 Abs. 4 Geschäftsordnung
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10 Mitteilungen der Verwaltung

Nichtöffentlicher Teil

1 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren 

vom 12.02.2020 (nichtöffentlicher Teil)
Vorlage: BA 3/0197/WP17

2 Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren hier: Sachstandbericht 
des FB 61 zum Klinkenberg-Areal (es wird mündlich berichtet):

3 Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren hier: Sachstandbericht
des FB 61 zum Bebauungsplanverfahren "Stadthäuser am Park" (es wird mündlich 

berichtet)

4 Mitteilungen der Verwaltung:

Protokoll:

Öffentlicher Teil

zu 1 Eröffnung der Sitzung
Bezirksbürgermeister Corsten eröffnet die Sitzung.

Der bisherige TOP 6 „Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren; hier: 
Sachstandsbericht des FB 61 zum Bebauungsplanverfahren „Stadthäuser am Park" “ wird aufgrund der 

Behandlung von Grundstücksfragen als TOP 3 in den nicht öffentlichen Teil eingefügt. Alle danach weiten 

TOP'S im nicht öffentlichen Teil verschieben sich um eine Position nach hinten. Als neu TOP 6 im 
öffentlichen Teil wird der Nachtrag „Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren; 

hier: Entwurfsplanung „ Rund um St. Germanus" " eingefügt.
Mit diesen Änderungen wird die Tagesordnung einstimmig angenommen.

zu 2 Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner
Mündliche Fragen wurden in der Sitzung von den anwesenden Besucherinnen und Besuchern nicht 

gestellt. Schriftliche Anfragen zur Sitzung lagen nicht vor.
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zu 3 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Haaren 

vom 12.02.2020 (öffentlicher Teil)
Vorlage: BA 3/0196/WP17

Mit einer Enthaltung wegen Nichtanwesenheit genehmigt die Bezirksvertretung Aachen-Haaren die 

Niederschrift öffentlicher Teil der Sitzung vom 12.02.2020.

Beschluss (einstimmig):

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren genehmigt die Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung 

Aachen-Haaren vom 12.02.2020 (öffentlicher Teil).

zu 4 Vortrag der Fahrradinitiative "Fahrradfreundliches Haaren"
Vorlage: BA3/0195/WP17

Bezirksbürgermeister Corsten begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt vom FB 61 Herrn Mohnen und 

von der Initiative „Fahrradfreundliches Haaren" Herrn Mänz und Herrn Syben.

Beide Herren bedanken sich, dass die Initiative die Möglichkeit erhalten hat, sich und ihre Arbeit der 

Bezirksvertretung vorzustellen. Die Initiative hat zurZeit 35 Mitglieder.

Videounterstützt wurde die Initiative selbst, ihre Arbeit und die Ziele anhand einer Präsentation erläutert. 

Die Präsentation wurde verwaltungsseitig den Mitgliedern der Bezirksvertretung als Tischvorlage 

übergeben.

Die Initiative legte dar, dass es an einigen Stellen in Haaren und Verlautenheide noch zu 
Verbesserungen der Infrastruktur für Radfahrer z.B. Rad-Vorrang-Route, Sicherheit von Übergängen, 

Fahrradbügel usw.) kommen sollte. Einige Anregungen habe man bereits der Verwaltung mitgeteilt, die 
auch schon sehr zeitnah umgesetzt wurden. Hierfür bedankt man sich ausdrücklich. Toll wäre es, wenn 

auch die Schilder der ausgewiesenen Radrouten wieder lesbar sind. Diese sind nahezu flächendeckend 
im Stadtbezirk stark verschmutzt und kaum lesbar. Anhand zahlreicher Bilder wurde dies belegt. Beide 
Herren dankten nochmals für die Möglichkeit des Vortrags und freuen sich im Namen der Initiative auf 

gute Gespräche.

Bezirksbürgermeister Corsten bedankte sich für den Vortrag. Man sei als Bezirksvertretung Haaren auch 

sehr auf die Vorlagen der Fachverwaltung zu den geplanten Vorrang Routen gespannt, die es dann zu 
diskutieren und bewerten gilt. Die Verbesserung des Radfahrens (z.B. in punkto Sicherheit oder 
Fahrkomfort) in Haaren liegt auch der Bezirksvertretung am Herzen. Unabhängig vom Radentscheid
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bittet er darum Schäden oder sonstige Gefahrenstellen dem Bezirksamt zwecks Weiterieitung an die 
Fachverwaltung mitzuteilen.

Die Bezirksvertreter Kogel, Schulz und Finsterer danken im Namen ihrer Fraktionen ebenfalls für den 

Vortrag und freuen sich auf einen guten Austausch.

Für die Fachverwaltung erklärte Herr Mohnen, dass im Rahmen des Radentscheids schon einiges auf 

den Weg gebracht wurde. Dies wurde bereits mit bestehendem Personal und vorhandenen Ressourcen 
bewältigt. Damit alle Bedarfe zügig umgesetzt werden können, bedarf es neben den Fördermitteln auch 

weiteren Personals. Die Fachverwaltung arbeite an allem mit hoher Priorität, aber auch der 

Fachkräftemangel ist in diesem Bereich zu spüren. Die Rad-Vorrang-Route Haaren ist als dritte Route 

geplant. Ein Teil der Eilendorfer Route wurde bereits in Betrieb genommen und für die Brander Route 
läuft die Bürgerbeteiligung. Für die Haarener Route wurden die Unterlagen in einer ersten Stufe bereits 

bei der Bezirksregierung vorab eingereicht. Diese wurden positiv bewertet und man wartet jetzt darauf 
aufgefordert zu werden, den abschließenden Förderantrag in einer zweiten Stufe zu stellen.

Auf Nachfrage von Bezirksvertreter Schulz wann mit der Bewilligung gerechnet werden kann erklärte Herr 
Mohnen, dass man Ende 2020 dem Bewilligungsbescheid entgegen sieht.

Beschluss (einstimmig):

Die Bezirksvertretung Aachen-Haaren nimmt den Bericht der Initiative „Fahrradfreundliches Haaren“ zur 

Kenntnis.
Der Antrag zur Tagesordnung der Grünen Fraktion in der Bezirksvertretung Aachen-Haaren vom 

03.12.2019 gilt damit als behandelt.

zu 5 Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren hier: Sachstandbericht 
des FB 61 zum Parkraumangebot im Bereich St. Germanus (es wird mündlich berichtet)

Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Bezirksbürgermeister Corsten von der Fachverwaltung Herrn 

Mehlkopf.

Herr Mehlkopf führt aus, dass es aufgrund der zahlreichen unterschiedlichen und erforderlichen baulichen 
Maßnahmen im Straßenraum ( z.B: Maßnahmen aus dem IHK Haaren, Unfallkommission, Neubau 

Friedenstraße) rund um St. Germanus zu einem Wegfall zahlreicher Parkplätze in diesem Bereich
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kommen wird. Aufgrund z.B. des Kita Neubaus, dem Publikumsverkehr zum Bezirksamt, den 
Kirchenbesuchern usw. besteht gleichzeitig auch das Erfordernis diesen Wegfall zu kompensieren.

Um die Parkplatzbilanz nicht zu negativ ausfallen zu lassen, soll im Rahmen des aufzustellenden 

Bebauungsplanes „Stadthäuser am Park“ im Planungsgebiet ein Parkdeck errichtet und Parkstände 

ausgewiesen werden.

Damit zügig nach Rechtskraft des neuen Bebauungsplanes auch mit dem Bau des Parkdecks begonnen 
werden kann, sind die nachfolgenden Schritte erforderlich.

Zunächst die Ausschreibung und Beauftragung eines Planers zur Entwicklung der Gestalt und der Kosten 

des Parkdecks (Entwurfsplanung). Die Entwurfsplanung wird der Bezirksvertretung Haaren mit zur 
Beschlussfassung vorgelegt, damit die hochbautechnische Planung in Auftrag gegeben werden kann. Die 

sich im Anschluss ergebende Ausführungsplanung wird auch wieder der Bezirksvertretung Haaren zur 

Beschlussfassung vorgelegt. Danach erfolgt der Bau der Anlage.

Nach kurzer Aussprache zum Thema unter der Beteiligung von Bezirksbürgermeister Corsten und den 

Bezirksvertretern Finsterer, Kogel und Schulz beauftragt die Bezirksvertretung Haaren den FB 61 

einstimmig, einen Planer mit der Ermittlung der Gestalt und der Kosten des Parkdecks zu beauftragen, 

damit eine Entwurfsplanung vorgelegt werden kann.

Beschluss (einstimmig):

Die Bezirksvertretung Haaren beauftragt den FB 61 nach erfolgter Ausschreibung einen Planer mit der 

Ermittlung der Gestalt und der Kosten des Parkdecks zu beauftragen, damit eine Entwurfspianung 

vorgelegt werden kann.

zu 6 Umsetzung des Integrierten Handlungskonzeptes Aachen-Haaren 

hier: Entwurfsplanung "Rund um St. Germanus"
Vorlage: FB 61/1293/WP17

Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Bezirksbürgermeister Corsten erneut von der Fachverwaltung 

Herrn Mehlkopf.

Auf der Basis der damaligen Planungsunterlagen von SCAPE stellt Herr Mehlkopf die weiter entwickelten 
Pläne zur Gestaltung der Flächen inkl. der Oberflächengestaltung und Materialien um St. Germanus vor.
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Auf Grundlage der vorgelegten Planung für die Umgestaltung wird die Verwaltung mit der 

Ausführungsplanung und der Beantragung von Fördermitteln für die Umgestaltung im Rahmen der 
nächsten Förderstufe zu beauftragt.

Bezirksvertreter Kogel dankt Herrn Mehlkopf im Namen der CDU Fraktion für den Vortrag,
Für ihn hat der Entwurf zu viel Stein und zu wenig Grünflächen bzw. Pflanzbeete. Er würde es begrüßen, 

wenn man mehr Pflanzbeete anlegen würde. Weitere Pflanzbeete und Baumscheiben begrüßtauch 

Bezirksbürgermeister Corsten.

Herr Mehlkopf erläutert, dass rund 300 qm begrünt und zahlreiche Baumfelder angelegt werden. Man 

wird die Planung noch einmal daraufhin überprüfen. Spätestens im Rahmen der Ausführungsplanung 

besteht ja noch einmal die Möglichkeit hier nach zu steuern.

Bezirksvertreter Finstererfragt nach, dass der Bereich durch den Wegfall von Parkständen 

verkehrsberuhigt werden soll. Wie kann es dann sein, dass von der oberen Germanusstraße.das 

Parkdeck angesteuert werden soll? Dies würde ja mehr Verkehr bringen.

Bezirksvertreter Schulz bedankt sich für die SPD Fraktion für die Ausführungen und merkt, an, dass man 

sich auf eine neue Ortsmitte freut. Es wäre toll, wenn diese auch mit neuer Gastronomie aufgewertet und 

bereichert würde.

Die Raumaufteilung sowie die Oberflächengestaltung findet auch die Zustimmung der SPD Fraktion. 
Aufgrund der modernen Platzgestaltung passt der alte Brunnen an der Germanusstraße für seine 

Fraktion nicht mehr ins Bild. Der Brunnen sollte daher entfallen. Wenn bei dem bestehenden Bauvolumen 
noch Mittel übrig sind, könnte man auch übereinen Austausch des Brunnens nachdenken.

Unter Hinweis auf Bezirksvertreter Finsterer stellt Bezirksbürgermeister Corsten fest, dass sich in den 
letzten Sitzungen alle unisono sowohl auf den Standort der neuen Kita als auch das Parkdeck und deren 

Erschließung über die obere Germanusstraße geeinigt hat. Dies auch vor dem Hintergrund, dass die 
Wohngebiete an der Laachgasse nicht noch mehr belastet werden. Insoweit verwundere ihn sein Beitrag 

jetzt schon sehr, zumal das Thema Kita damit auch wieder in weite Ferne rücken würde. Zum Brunnen 
merkt Bezirksbürgermeister Corsten an, dass man vor vielen Jahren sowohl für dieses alte Schätzchen 

gekämpft hat und der Brunnen weiter als belebendes Element dort hin passt.

Herr Mehlkopf erläutert, dass die Verkehrsplaner bezgl. des neuen Parkdecks, der Kita und der 
Wohnhäuser von täglich rd. 300 PKW Bewegungen in 24 Stunden ausgehen und hiervon der 

überwiegende Anteil Ziel- und Quellverkehr aus dem Bereich der Wohnhäuser und der Kita sein wird.
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Beschluss (einstimmig):

Die Bezirksvertretung Aachen Haaren nimmt die Entwurfsplanung für den Bereich „Rund um St. 

Germanus“ zur Kenntnis und empfiehlt dem Mobilitätsausschuss, auf Grundlage der vorgelegten Planung 

den Planungsbeschluss für die Umgestaltung zu fassen und die Verwaltung mit der Ausführungsplanung 

und der Beantragung von Fördermitteln für die Umgestaltung im Rahmen der nächsten Förderstufe zu 
beauftragen.

zu 7 Straßenbeleuchtungsanlagen - Prioritätenliste 2020 

Vorlage: FB 61/1398/WP17
Bezirksbürgermeister Corsten ruft den Tagesordnungspunkt auf.

Die Vorlage der Verwaltung zu den Straßenbeleuchtungsanlagen wurde in den Fraktionen zur Kenntnis 

genommen. Eine weitere Aussprache zum Thema erfolgte nicht.

Beschluss (einstimmig):

Die Bezirksvertretung B3 Haaren nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis.

Sie empfiehlt dem Mobilitätsausschuss die Durchführung der Beleuchtungsmaßnahmen 2020 in der 
vorgeschlagenen Reihenfolge, soweit die vorhandenen Haushaltsmittel ausreichen.

zu 8 Beantwortung von Anfragen gemäß § 13 Geschäftsordnung
Anfragen lagen nicht vor.

zu 9 Anträge gemäß § 25 Abs. 4 Geschäftsordnung
Anträge lagen nicht vor.
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zu 10 Mitteilungen der Verwaltung

Bezirksamtsleiter Prömpeler teilte mit, dass es im April 2020 eine Ausstellung „Das Parlament" im 

Sitzungssaal gibt und die GGS Am Haarbach am 09.03.2020 mit dem Titel „Schule ohne Rassismus - 

Schule mit Courage" ausgezeichnet wurde.

Zu beiden Themen führte Bezirksbürgermeister Corsten aus, dass es sich bei der Ausstellung „Das 

Parlament" um eine Ausstellung von Comic Zeichnungen von ehemaligen Mitgliedern deutscher 

Parlamente handelt, die durch den Deutschen Bundestag in andere Städte vergeben wird. Die 

Ausstellung findet im Sitzungssaal der Bezirksvertretung Haaren in Zusammenarbeit mit Herrn Samsz 

von der Comiciade statt. Im Rahmen dér Ausstellung erhalten auch z.B. Schulen über spezielle Angebote 

(z.B. Diskussionsrunden mit Abgeordneten hier z.B. Rudolf Henke) Einblicke in die Arbeit eines 
Parlamentes und auch der Bezirksvertretung. Die Ausstellung wird durch die ehemalige Vizepräsidentin 

des Deutschen Bundestages Ulla Schmidt eröffnet. Eine Einladung an die Mitglieder der 
Bezirksvertretung erfolgt.

Bezirksbürgermeister Corsten berichtete, dass die kleine Feierstunde in der GGS Am Haarbach sehr 

ergreifend war. Die GGS Am Haarbach wurde als erste Grundschule in Aachen mit dem Titel 

„Schule ohne Rassismus - Schule mit Courage" ausgezeichnet. Der Titel „Schule ohne Rassismus - Schule 

mit Courage" ist verbunden mit der Verpflichtung zur aktiven Mitgestaltung eines Schulklimas, das 

Ideologien der Ungleichwertigkeit jeglicher Art ächtet. Für die Praxis bedeutet das, dass sich alle 

Angehörigen einer Courage-Schule dazu verpflichten, bei Fällen von Ausgrenzung und Diskriminierung 

aktiv einzuschreiten. Jährlich soll mindestens eine Aktion oder ein Projekt zur Verbesserung des 

Schulklimas umgesetzt werden.

Bezirksbürgermeister Corsten lobte die Arbeit der Schulleitung und des Kollegiums mit allen Kindern und 

auch bereits der Kinder ab der ersten Klasse zu diesem Thema. Man konnte sehen mit wie viel Herzblut 

die Schule das Thema angegangen ist. Bezirksbürgermeister Corsten sprach im Namen aller der Schule 

den Dank und die Anerkennung der Bezirksvertretung Haaren aus.
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